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人心的赢在中国36进12的第五场比赛开战了。经过紧张激烈

的角逐，来自安徽的宋文明脱颖而出。这又是一位怎样的选

手呢？他为什么能胜出？他是否具有吴志祥谦谦君子的亲和

魅力、周瑾怀孕参赛的勇气和淡定沉着的优雅气质、陈洁的

黑马风范又或是钱江的“光头效应”？带着这些疑问，让我

们一起来走近这位不爱被人称为“徽商”的安徽商人。 记者

：您是安徽人，但您也来过北京很多次了，那您更喜欢哪个

地方？ 宋文明：我对北京没什么感觉，每次来都是办事，连

“走马观花”北京的机会都没有。那时候我们有个分公司在

秦皇岛，所以经常会待在北京，对后海、雍和宫这些人文景

致也是相当神往啊。北京是个文化底蕴极为浓重的地方，可

惜我还没有时间去好好品味。 收购一家上市公司，无异于驾

驭一匹正在疾驰的快马 记者：秦皇岛那个公司是你们当时收

购的那一家吗？ 宋文明：对。1999年我做为新长江派驻六人

之一，曾经非常有幸参与秦皇岛华联商城的资产重组。这次

重组被列入中国资本市场十大并购之一，可以说是中国跨省

成功并购的第一例。这个事情甚至被北大光华管理学院用在

教学案例上。 我当时特别深的感受就是：收购一家上市公司

，无异于驾驭一匹正在疾驰的快马。这对我们自己的公司是

一个很大的挑战。如果我们公司稍微慢了一点，稍微不符合

一点，稍微纰漏一点，就会控制不住这匹快马。 记者：这是

一匹难以驾驭的“野马”？ 宋文明：并不是，它是快马，不



是野马。因为快马还是可控制的，只是需要我们做一些调整

来对它进行驾驭。这就给我们公司提出来两个要求：一是我

们必须要透明化。以前也许有些方面，大家可以通过一些内

容上的交流、默契来完成，但是现在我们就必须把它做成公

众可以看得懂的模式，必须符合上市公司的游戏规则，用这

个规则来“跳舞”。第二，我们的股东要求会有变化，更侧

重于基本回报了。 可以说经过这次收购，调整我们公司的一

些内容，使我们公司上到一个新的台阶，发展了很多。当时

我做为公司的总裁助理，负责经营和策划，也是学到了很多

东西。 第一份工作像初恋一样 我做了11年 记者：这不是您的

第一份工作吧？ 宋文明：不是 记者：您毕业后第一份工作是

什么？就是开始创业了吗？ 宋文明：我的第一份工作我做了

整整十一年。虽然不是毕业后我自己去创业，但是是去参加

了一个创业团队，在这个团队中，我得到了我人生中最重要

的一些东西。 当我遇到他 我义无反顾地跟他走了 记者：那您

是怎么认识那位老板的？ 宋文明：当时那位老板来我们大学

演讲。他是安徽人，我也是安徽人，大家就聊开了。我当时

是非常佩服我的这位老板的，现在也是。那个时候这位老板

还在一家公司做总经理，并没有开始自己的事业。可是后来

他要创业的时候，我就义无反顾地跟他走了。 记者：您为什

么会走得那么义无反顾呢？ 宋文明：当时我们毕业生有两个

就业途径，一个是服从学校分配，一个是有很多世界500强企

业来学校招生，可以有机会去应聘。但是这两条路我都没有

走，我就选择了跟着这位老板去创业。 为什么呢？一个是我

觉得，那个项目非常好。那个项目是做义乌的小商品批发市

场。95年时，市场交易一是靠信息，靠地区差价，再一个就



是利用地区间发展不平衡这个环境。所以这就非常需要有一

个集中交易的平台来完成市场交易。这就是批发市场，可以

说这个项目是充分满足了市场需要的。再一个，就是我们老

板的人格魅力了。我个人是非常欣赏他的，他的很多精神，

包括做事情的方法，都影响到我，就让人感觉到“跟他走，

没有错！”不然我也不会那么坚定跟着他走了，呵呵。 本有

机会去500强企业 但我放弃了 记者：那您当时还有没有别的

就业机会呢？ 宋文明：当然有，当时有很多进外企、进世

界500强企业的机会。我去宝洁公司，都进了面试的最后一轮

了，很有希望进去的。还有像联合利华、和路雪、金龙鱼，

这些都是相对比较稳定，条件又好的工作机会。 但是我的个

性就是喜欢和社会方方面面的人打交道，比较向往有挑战的

生活。而500强的公司，就我接触的来看，很多都会侧重于训

练你成为一种在某个微小环节极为精通的人才，我不喜欢这

么小的圈子，我感觉我的能力还可以做更大的东西。 记者：

您当时是怎么意识到自己有这个能力的呢？ 宋文明：这和我

们学校有很大关系。我们大学现在该名字叫江南大学了，它

是那种小而精，实用性非常强的学校。学校很开放，鼓励我

们在学期间也可走向社会，去给商家打工，去磨炼自己，去

试着解决商家都难以解决的难题。学校老师就跟我们说，大

学你学什么？学的就是学习的方法，其他的都是不重要的。 

所以其实没毕业我们就已经有了一定的打工经验了。毕业时

，根本没有那种痛苦的要走进社会的感觉，很自然的就毕了

业。而且通过在学期间的打工经验，我对自己的能力、性格

也多了一些认识，这样做事情也就更有底，更有信心了。 我

们要做的事业方向肯定是对的 记者：当您选择跟着老板去创



业的时候，就没有怕过？没想过失败？ 宋文明：想过，当然

要想。我们创业，跟很多创业者们一样，也是经过很多苦，

很多磨难的。但是没有怕过。 因为我们做的事情肯定是对的

。就算结果是失败了，那肯定是中间某个环节出了问题，但

是这个项目一定是对的，当时的确存在这个市场，这个商机

，谁做了，谁坚持了，谁就赢了。 而且当时毕竟比较大的风

险都在老板那里，我们的风险相对较小嘛。 再一个，如果真

的失败了，但我们是认认真真去做了，那也就无所谓了。你

付出过，对不对？ 记者：我比较感兴趣您为什么在这家公司

待了11年那么长的时间。 宋文明：也许我比较一根筋，呵呵

，这个企业我做了很久，就像初恋一样，舍不得啊。 在企业

中，我做了很多不同的岗位，既做高层，也下到基层去和大

家接触，去体会，我觉得这样可以进步很快，而且是不断地

都有进步，都有收获，得到不同的锻炼。 记者：有没有人“

诱惑”您离开公司？ 宋文明：经常有。可是如果换一家公司

，我就很难有这种机会可以去接近高层，参与高层的决策过

程，而这是很能学东西的体验。我在的这家公司，老板给了

我们很大的发挥空间，这个企业完整的“链条”我可以从头

做到尾，这在我们公司是允许的。这一点要感谢我的老板。

我毕业的时候也许看不清这是不是一个好项目，也不知道这

是不是一家好企业，但是我能感觉到这个“联络人”很好啊

，这个老板人品好，魅力大，这些我都看得到啊。 魏超是我

的老板、导师、伯乐 他是安徽首富 记者：听您这么说我也对

这位老板产生了兴趣，我能问一下他的名字吗？ 宋文明：他

叫魏超，是安徽首富。可是他根本不在乎他是不是什么首富

，这种名誉上的东西，他根本不计较。他是一位很儒雅老人



，在我们这个行业的口碑非常好，他自身的言传身教对我的

影响也非常大。当他知道我来参加赢在中国的比赛还一直支

持我鼓励我，甚至给我提了很多建议。 记者：什么建议？ 宋

文明：他让我放开些去比赛，不要太担心结果。参与进去，

那就够了。 记者：想对魏先生说点什么吗？ 想，非常想。魏

先生是我的导师、伯乐，我很幸运可以遇到他。 谢谢您，老

板！是您给了我机会！ 魏超：拿鞭子赶着自己往前走的人 我

还记得有一次我和老板坐车去印尼。安排的是八点吃饭九点

开会，九点半开完会马上就走，行程相当紧凑。可是当时我

感觉没有必要安排那么紧，我们完全可以松一些的，所以我

就去问他，“为什么要把自己弄得那么累呢？”当时他跟我

说了这么一句话，“我自己要用鞭子赶着自己走。”他对自

己的要求很高，常对我们说，做事情不能只追求眼前利益，

要把事业做长久。 11年后离开“初恋”为哪般？ 记者：那您

怎么舍得在11年后又离开这家公司呢？ 宋文明：其实当时也

没有什么，只是因为我发现了一个商机。 我发现很多农村的

年轻人都愿意出去打工赚钱，但是他们的学历通常不高，所

以出去以后多半去做民工去了，很可惜，也很浪费。而我当

时在苏南工作，那边恰好需要大量的人员，而且要求也不高

，高中毕业什么的都行，而且公司是做电子方面的，条件比

工地就要好很多了。于是我就想到是否可以搭建这么一个平

台来解决这种供需需求。并且我不仅提供这个就业信息，我

还会对这些人员进行培训，让他们满足企业的要求，再去工

作。这样一方面可以让需要人的企业快速找到大量人员，并

且来的人就可以直接到岗工作，效率高；另一方面也可以让

这些农村的年轻人改善就业条件，不用那么可惜地去做民工



，并且在培训过程中也提高了个人素质。可以说对提高双方

的竞争力都很有好处。 后来我又发现世界500强的企业中，也

有做类似这样劳务派遣的，这时候我就更有信心了。这就说

明这个项目不仅能做，而且可以做大，很有前途。而且我们

中国还有一个因素就是人多，那市场就更大，而且另一方面

目前中国正处于一个人口大转移的阶段，肯定有大批农民工

要进城就业。 EMBA后 我脱胎换骨 记者：您当时为什么会中

途选择去中欧读EMBA？ 宋文明：我是读工科的，所以工作

时涉及管理方面我就感到很吃力，驾驭能力不够。所以要对

自己的弱项进行再学习，再完善，其实刚才那个项目还是我

中欧毕业时写的论文呢，呵呵。 记者：您读了EMBA后，最

大的感受是什么？ 宋文明：脱胎换骨。 我读了以后，回过头

来思考以前的成功，以前的不足，都能找到原因了，一一对

上了号，对我今后的工作也提供了方法和思路。而且当时那

个效果好到什么程度呢，就是我读完回来以后，我们老板一

看我的表现，觉得这个课程不错，真有效果啊。于是他也去

报名读了一个。 1月28号结婚 1月26号我才赶回家 记者：老板

很支持您读书，那您家人呢，他们怎么看您去读书，包括创

业这些事情？ 我读书的过程中还有一个比较大的事情。我的

小孩是在我读书期间出生的，当时我和太太商量之后，我太

太就放弃了工作，做全职太太，在家里带小孩，照顾家庭，

做了很大的牺牲。我太太是我大学同学，当时她跟我去安徽

的时候，我什么都没有，但是她还是很坚定地跟我在一起了

，而且我当时全国各地到处跑，很少待在安徽。我结婚的日

子是1月28号，1月26号我才回来。至今连婚纱照都还没拍，

一直都比较遗憾。 赢在中国 我用行动支持你 记者：参加赢在



中国，您最初的设想是要得到什么？ 宋文明：参加赢在中国

，我最初的想法是去支持它。 因为我觉得这个活动的出发点

很好，它弘扬了创新精神，这种活动现在是很少的，所以我

用我的行动去支持这个活动。 我读中欧学校时，后来有一个

去国外交流的机会。在德国海德堡，我听了一位非常有名的

汉学系教授的演讲，他提到我们中国为什么会落后，就是因

为我们缺乏创新精神。古代人的精力主要用于征服自然界，

需要一群人的力量，需要人多，所以那时候用宗教这些东西

来限制人的活动，把大家聚在一个地方一起生活。工业革命

以后，人改造自然界的能力变强了，这个时候就需要创新，

需要你去做一些新东西出来，再一个就是流通，去和各地的

人交流。 中国人根深蒂固的观点是求稳，喜欢稳定，所以创

业的人相对来说较少。央视作为主流媒体，如果能更多地去

做这种有意义的活动，并且通过这种有意义的活动来推动我

们整个民族观念的转变，促进社会的进步，那就更好了。 三

大评委 最爱马云 记者：赢在中国的三位评委您最欣赏谁？ 宋

文明：马云。马云和我几乎是同时起步在创业，我们是在一

起经历这个时代，这个环境。我的项目的业务形式和马云的

非常相似。他是做虚拟的商铺，我是在现实中搭建商铺。

在1996年左右，阿里巴巴就派人来过我们公司做调查，那时

候他就知道我在做这个项目。 吴鹰他做的东西很垄断，他只

要把电信搞定了，让他们给个牌照就可以了，对群众的接触

比较少。熊晓鸽他是一个投资者，主要是和很多高层打交道

，对下层的东西也接触不多。 我对马云印象最深的是他说的

：不要看别人的很多成功的例子，而要看别人失败的过程。

我觉得人就应该这样，没成功之前应该去做最坏的打算。 我



的成功难以复制 记者：您觉得自己是个成功的人吗？ 宋文明

：我觉得自己还是比较成功的。 记者：那您的成功可复制吗

？ 宋文明：应该说复制的难度比较大。以前我们那个时候，

在中国创业，经常是比谁少犯错误。我们不断地犯错、纠正

，花费了大量的成本，交足了“学费”，这才有了今天的成

功。 当时的社会给了我们很多犯错误的机会。你犯了错还有

再站起来的机会。但是现在就不一样了，现在的社会给人犯

错的机会少了，毕竟竞争那么激烈，你一个错误，你的对手

马上就站起来了，你要想再站起来，就难了。 我中欧毕业以

后，回想自己以前走过的路，根本不敢想象再走一遍。当时

的市场竞争是“面”上的竞争，大家都在找市场机会，而不

是就一个机会来竞争市场。所以如果要我现在再来做一遍，

我感觉难度不是一般的大。 赢在中国像一个“速成班” 记者

：您觉得自己比赛时得失心重吗？ 宋文明：不重，我只要发

挥出我自己的东西就行了。 记者：我们很多选手比赛前都会

精心准备，甚至去猜测评委可能提什么问题，但有的选手就

特别随性，您是哪种人？ 宋文明：前者。 比赛当然要精心准

备，要认真对待这个过程，这样才能学到东西。我们选手在

一起时都会模拟这个比赛过程，大家互相看一下项目，想想

评委会问我们什么问题。认真去做，才会有好的收获。 记者

：赢在中国给您带来的最大的收获是什么？ 宋文明：赢在中

国为我们创业者搭建了一个很好的平台，让我们可以与各行

各业的选手去交流，与很多优秀的成功企业家交流，我非常

期待下面的精彩比赛。 赢在中国更像一个“速成班”，让我

在很短的时间里，体会到很多东西。如果要我在现实中去琢

磨的话，也许要花费半年甚至更长的时间。 我不怕林立人人



气旺 记者：跟您同组比赛的选手林立人先生人气一直很旺，

您跟他比赛有压力吗？ 宋文明：完全没有。他人气旺是因为

他做了很多宣传，但要我说我觉得他更适合做一个销售。我

就不爱去做这种个人的宣传，我希望我的用户自己可以体会

到实实在在的甜头，用我的实力说话。 “沽名钓誉”又可爱

的林立人 记者：您如何评价林立人？ 宋文明：坦率地说开始

时我不太喜欢他。我觉得他这个人简直是沽名钓誉，总爱提

什么感恩啊，什么义工啊。其实义工很多人都在做，可是你

做你不用这么宣传啊。就像我们提诚信也是在于行动而不是

口号。 但是后来和他接触后我觉得他这个人很可爱。他这样

说，他也这样去做。说的东西最后还是落实了的，不像有的

人光说不做。他做义工还是做得很乐此不疲的。 四人比赛 谁

赢？就我了！ 记者：比赛之前您想过自己会赢吗？ 宋文明：

想过，觉得应该我会赢。 因为四个人中，我的阅历最广是显

而易见的，我做过不同的企业位置，在不同的行业工作过。

我的综合能力也比较强，所以，谁赢？就我了！ 我的项目不

怕被复制 记者：很多选手都对自己的项目采取保密措施，怕

被人知道这个好点子后抢先一步了。而您曾经提到过不怕别

人知道您项目的商业模式，为什么呢？ 宋文明：马云曾经提

到过，我们这种行业，服务是关键。我们这种服务业，没什

么门槛，模式也非常简单，看起来人人都可以做。但是你一

运营起来，执行力如何就各有千秋了。做小的规模还可以，

你要做大了就难了，对你的掌控能力的要求就高了。所以这

种项目的门槛在里面。 周瑾、苏正元精神可嘉令人敬佩 钱江

、刘小龙是“既生瑜何生亮” 记者：赢在中国的其他选手，

给您印象很深的有哪些？ 宋文明：周瑾和苏正元都是在“赢



在中国”做的母亲。周瑾精神可嘉，参赛时非常淡定从容，

令人佩服。苏正元很优秀能力强，可惜由于规则的原因，出

线的每个组只能有两人，所以未能出线，比较可惜。但是我

一直很看好她。 还有就是上一场比赛的“赢家”钱江，他对

商业模式有深刻的理解，显然是高人一筹。他回答问题很精

练，一针见血，很容易打动评委。刘小龙也非常不错，他很

理性，对一些问题看得很透彻，没晋级可惜了。他其实就缺

一些商业方面的专业训练，而这正是钱江的长处。他碰到钱

江真是没有办法了，有点“既生瑜，何生亮”的感觉。 不睬

风投游说 继续“赢在中国” 记者：听说你们在北京参赛期间

，不少风投经常半夜里来宾馆游说你们退出比赛，接受他们

的投资？ 宋文明：对，经常有，他们开出很多很好的条件。

而且，我感觉赢在中国的规则流程也很有瑕疵，比如最后创

办的公司，选手的股权太少了，这可以说是破坏了行业的规

则，一般来说都是风投拿较少的那一份股权，这样可以鼓励

创业团队，提高他们积极性。 但是，即使有这些问题存在，

我还是想留在赢在中国继续比赛，这个和我比赛的初衷有关

系。我希望创业精神可以得到弘扬，这是我一直坚持的。对

于比赛的结果有多少钱，我也不缺这个。我希望可以和评委

们、选手们有更多的交流，这比那些风投开出来的优厚条件

更有价值。 十二强们要拿出实力 让接下来的比赛更精彩 记者

：想为广大的创业朋友们说点什么呢？ 宋文明：年轻的时候

不要怕，勇敢向前冲。 记者：想对十二强选手说什么？ 宋文

明：希望我们剩下的十二强选手，可以拿出我们的实力，拿

出我们看家的本领，让这个比赛更精彩，更有看点。我们不

要让那些人说我们十二强也不过如此，也不怎么样，我们要



体现我们的精彩。 记者：您对接下来的比赛有信心吗？ 宋文

明：虽然还不知道接下来要怎么比，但是还是很有信心，自

己应该可以去应对的。 记者：好，希望您比赛可以取得好成

绩。谢谢您接受我们的采访。 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


